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令和６年９月第１０回定例会一般質問要旨 

９月３日（火）１０時開会 
総時間 ９時間（１人 45 分以内） 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

１ 

 

５ 
中
島 

達
郎 

１． 基金や地方債の活用 ⑴ 

 

 

⑵ 

大人の奨学金制度（例：貸与型 第

一種奨学金の形態）への運用を。 

 

有田館展示「からくり人形」リス

タートのための運用を。 

 

町長 

担当課長 

 

20 

２． 長寿社会を生きる高

齢者への安全対策 

⑴ 公的施設の階段に手すり設置を。 

 

町長 

担当課長 

 

10 

３． 極端気象の中で起き

る有害鳥獣対策 

⑴ 

 

 

⑵ 

 

猪侵入防止柵（ワイヤーメッシュ

柵）の設置状況は。 

 

令和 5 年 4 月 1 日より、農地法第

3 条による下限面積が撤廃された

ため、家庭菜園用地に設置する防

止柵への助成を。 

町長 

担当課長 

 

15 



 

 

 

 
2 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

２ １ 
浦
川 

和
彦 

１． 地域力を高めるため

に 

⑴ 5つの有田力の中で、地域力と 

は。 

①地域力を高める要素とは何

か。 

 

町長 

担当課長 

 

45 

 

⑵ 人口減少の原因と対策ついて 

①子育て支援策や健康づくりの

施策をどのように広めている

のか。 

②婚姻サポートの現状と課題 

は。 

③移住定住施策で力を入れてい

ることは。 

④有田の魅力の発信力を高める

には。 

 

 

⑶ 地域資源の蓄積力について 

①食料・農業・農村基本法改正 

で、有田町の農業はどのよう 

に変わっていくのか。 

②「お米を食べよう」など、農 

産物の供給を促す独自条例は 

できないか。 

③地域おこし協力隊員の活用

は。 

④農産物直売所・道の駅の取り 

組みは。 

 



 

 

 

 
3 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

３ 

 

２ 
岩
尾 

匡 

１． 地域文化財総合活用 ⑴ 

 

 

事業推進と地域計画書について 

①各都道府県の文化財保存活用

大綱の現状は。 

②周辺市町の取り組み状況は。 

③有田町の文化財保存活用地域

計画の現状は。 

④町内全域の未指定を含む有

形・無形文化財の洗い出しは。 

⑤棚田や古民家、民俗芸能など

の扱いと全体計画は。 

⑥全般的な文化財保護と維持管

理は。 

 

町長 

担当課長 

 

30 

 

２． 保育のＤＸ化 ⑴ 保育業務の基盤整備について 

①業務ＤＸ化・ＩＣＴ化などに 

よるワンスオンリー実現に向 

けた基盤整備は。 

②機材整備や人員確保などの環 

境整備は。 

 

町長 

担当課長 

15 



 

 

 

 
4 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

４ 

 

１５ 
松
尾 

文
則 

１． 水道事業について ⑴ 

 

 

⑵ 

 

⑶ 

 

⑷ 

 

 

⑸ 

水道事業の長期ビジョン 

①公共と民営化について 

 

財政状況について 

 

料金改定について 

 

老朽管布設替えの計画と概算予算

について 

 

宅地化が見込まれる地域での管の

大型化について 

 

 

町長 

担当課長 

 

20 

 

２． 下水道事業について ⑴ 

 

 

 

 

⑵ 

下水道事業の現状と問題点 

①公共下水道事業について 

②農業集落排水事業について 

③浄化槽整備推進事業について 

 

問題点解決について 

①加入率アップについて 

②農業集落排水事業の公共下水 

道への接続等について 

町長 

担当課長 

 

25 

 



 

 

 

 
5 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

５ １０ 

 

松
永 

俊
和 

１． 有田町公共施設等総合

管理計画について 

⑴ 

 

 

 

 

⑵ 

 

 

 

 

 

 

⑶ 

令和 6 年 2 月に総合管理計画の

改訂版が示されたが、平成 28 年

から令和 6 年 2 月までの進捗と

現状は。 

 

生涯学習センター南館は外壁の

経年劣化とトイレや設備の老朽

化など、また北館は、耐震基準

不適合と診断されている。早急

な対策が必要との認識がある

か。 

 

石場相撲場の整備と今後につい

ては。 

 

町長 

教育長 

担当課長 

45 

２． 安心・安全な生活環境

整備について 

⑴ 

 

⑵ 

町内の横断歩道の数は。 

 

信号機がなく、利用頻度が高い

横断歩道（有田中部小学校校門

前、くわこば保育園入口、有田

町役場本庁舎前・東出張所前な

ど）に安全ガールの設置を。 

３． 国スポに向けた観光

推進施策について 

⑴ 

 

 

 

⑵ 

 

 

⑶ 

 

JR有田駅前に国スポに向けたお

客様を迎えるためのイベントや

案内掲示板などの計画は。 

 

JR 有田駅窓口業務時間の対応

は。 

 

九州陶磁文化館は有田の玄関口

（JR 有田駅）から焱の博記念堂

までの動線上にある。共同企画

や来場者への誘導など、九陶と

の連携が取れているのか。 
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通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

６ 

 

 

１２ 

 

池
田 

榮
次 

１． やまだに保育園の跡

地活用について 

⑴ 

 

⑵ 

 

跡地は活用計画があるのか。 

 

運動場跡を嵩上げして、防災広

場の整備を。 

 

町長 

 

45 

２． 唐船城築城 810 年事

業について 

⑴ 

 

 

 

     

⑵ 

 

⑶ 

令和 2 年 12 月定例会において、

町長から「町の歴史事業として

検討する」との答弁がある。実

施を見込んでよいか。 

 

教育委員会の準備も期待する。 

 

山谷駅近くに、唐船城址碑の設

置を。 

 

町長 

教育長 

 

 

７ ４ 諸
隈 
洋
介 

１． 有田町都市景観条例

と伝統的建造物群保

存地区助成事業につ

いて 

⑴ 

 

 

 

⑵ 

 

 

 

⑶ 

 

 

 

⑷ 

 

施行から33年を経て現在までの

戸数実績と、事業内容等の変更

があったのか。 

 

伝統的建造物群保存地区助成事

業は 33 年前と補助金額は同じ

か。 

 

修景工事の設計と施工は、原則、

分離発注と聞くが、低予算での

合理性はあるのか。 

 

有田内山グランドデザインと、

旧佐賀銀行跡地の利活用との親

和性と整合性は取れているの

か。 

 

 

 

 

 

町長 

担当課長 

 

45 



 

 

 

 
7 

 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

８ １４ 

 

藤 

誠
一
郎 

１． 「増田レポート（消滅

可能性都市）」が 2014

年に発表されてから

10 年経過し、政策内容

の成果分析と見直し

について 

⑴ 

 

 

 

⑵ 

 

 

 

⑶ 

 

 

 

 

⑷ 

 

子育て政策の現状は。 

①明確な成功事例はあるのか。 

②新規移住・人口流出について 

 

企業誘致・雇用創出は。 

①約 3年間の進捗について 

②問題点は早期解決できるのか。 

 

公共施設統廃合やサービス集約

化は。 

①この 10年の状況について 

②成果について 

 

今後の地域活性化の活路は。 

①窯業・農業以外の産業基盤につ

いて 

②有工・窯大生の卒業後（就職・

進学）について 

③地方自治体の合併等について 

④未来コミュニティづくりの提 

 言 

町長 

担当課長 

 

45 
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通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

９ 

 

 

 

７ 
手
塚 

英
樹 

１． 全国学力テストの結

果について 

⑴ 

 

 

 

 

 

⑵ 

全国学力テストの結果が発表さ

れ、小学校 6 年国語は佐賀県 42

位、数学は 31 位、中学校 3 年国

語は 44 位、数学は 46 位であっ

た。有田町の成績は。 

 

ICT 活用した発表頻度週 3 回以

上かつ課題解決の学習「よく行

う」ところが正答率が上がってい

ると報道があったが。 

 

町長 

教育長 

担当課長 

 

15 

 

２． 海外バイヤーを招聘

した商談会について 

⑴ 日本食ブームと円安を受けて、産

地で現場を見ながらの商談会の

取り組みは。 

 

 

町長 

担当課長 

 

15 

 

３． 集落の共同墓地の今

後について 

⑴ 墓じまい、無縁墳墓等の増加など

で地域での管理は厳しい状況に

ある。墓地の荒廃は災害の誘因に

も繋がる恐れがある。集落人口が

減少している中での共同墓地の

今後の管理は。 

 

町長 

担当課長 

 

15 

 

 



 

 

 

 
9 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

１０ ９ 

 

原
田 

一
宏 

１． 地域みらい留学関連 

 

⑴ 

 

 

 

 

 

 

⑵ 

 

 

 

⑶ 

現状の確認 

①生徒数は。 

②それぞれの住環境の確認把握

は。 

③食対応の確認把握は。 

④町の対応は。 

 

留学生サポート体制の構築 

①関係機関・関係団体・関係者の

取りまとめと情報共有は。 

 

今後の対応は。 

 

町長 

担当課長 

 

30 

 

２． 2024 国スポ関連 ⑴ 

 

⑵ 

 

⑶ 

 

⑷ 

 

⑸ 

 

ボランティア確保状況は。 

 

物販対応は。 

 

交通体系は。 

 

宿泊環境は。 

 

駅前整備は総合案内所だけか。 

町長 

担当課長 

15 

 



 

 

 

 
10 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

１１ ６ 

 

樋
渡 

徹 

１． 有田ダムからの黒髪

山登山道について 

⑴ 

 

 

 

⑵ 

 

 

 

 

⑶ 

大雨による舗装部分の剥離や流

水による土砂の流出がみられる

が、町道部分の補修の計画は。 

 

県の管理部分と思われる国有林

に対する登山道補修について、要

望はなされたのか。（平成 31 年 3

月議会一般質問の件） 

 

松枯れによる腐食や虫食い状態

の木片落下が登山道に見受けら

れるが、危険防止対策は。 

 

 

町長 

担当課長 

 

45 

 

２． 働き方改革、ＤＸ改革

による町内人口対策

について 

⑴ 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑵ 

古賀市に見る働き方改革、ＤＸ改

革 

①町内学校教職員の現況と問題

などは。 

②今後、町内学校での改革の必要

性は。 

③町内保育園等、資格を要する職

種の現況は。 

 

ＤＸ改革として、ＡＩを活用した

デマンドタクシーやコミュニテ

ィバス運用について 

①過去に実施した、ＡＩを活用し

たデマンドタクシー実証実験

の結果は。 

②将来の改革計画は。 

 

 

町長 

教育長 

担当課長 

 

３． 町内企業のＭ＆Ａに

ついて 

⑴ 

 

⑵ 

町税への影響は。 

 

町の介入等の必要性は。 

 

町長 

担当課長 

 



 

 

 

 
11 

通
告
順 

議 

席 

氏 

名 

質 問 事 項 質 問 要 旨 答弁者 
時 

間 

１２ ３ 

 

久
保
田 

豊 

１． 災害時の対応につい

て 

⑴ 

 

⑵ 

 

⑶ 

 

簡易トイレの対策は。 

 

飲み水と生活用水の対策は。 

 

生涯学習センター等の公共施設

の避難所としての安全性は。 

 

町長 

担当課長 

 

20 

 

２． 

 

学校トイレについて 

 

⑴ 

 

⑵ 

 

各学校の現状は。 

 

保護者からのクレームなどはな

いか。 

 

 

町長 

教育長 

担当課長 

 

15 

 

３． コミュニティバスに

ついて 

 

⑴ 

 

この夏猛暑が続いたがバス停が 

暑く何か対策はないか。 

 

町長 

担当課長 

 

10 

 

 


